

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRÓNICA

## LAS TABLAS DE LA LEY

Llegado que hubieron los israelitas al pie del Sinaí, asentaron sus tiendas en torno de la montaña esperando la Ley que el Señor había de darles al tercer día. Durante este tiempo se abstuvieron del trato con sus mujeres y lavaron sus vestidos para asistir limpios á la función.

Al amanecer del día señalado, una humareda de tres mil demonios que brotaba del monte, acompañada de fognazos y estallidos, anunció la presencia del Señor.

A los israelitas, aterrados con aquel estruendo volcánico, no les llegaba la camisa al cuerpo; los estampidos se sucedían sin cesar: al mismo tiempo el Señor, que se había provisto de una trompeta, empezó á pitar que metía miedo.

Luego Moisés, sin encomendarse á Dios ni al Diabolo, trepó por el risco arriba y desapareció de la vista del pueblo entre la espesa bruma.

Cuando llegó á la cumbre, encontró al Señor ocupado en cortar dos tablas de piedra de regulares dimensiones.

—¡Buenos días, Señor! ¿Qué estás haciendo?

—Ya verás. Siéntate un poco, que voy á redactar un documento importante.

Y poniendo una de las tablas sobre sus rodillas, empezó á escribir en ella los preceptos de la Ley. Pero como escribía con los dedos y la piedra era algo durilla, no adelantaba gran cosa; los días pasaban y Moisés se daba á los diablos, pues había dejado al pueblo esperando al pie del monte y, como lo conocía demasiado, temía que fuese alguna de las suyas, en lo cual no andaba descaminado, como luego veremos.

Había hecho el Señor diez divisiones, cinco en cada tabla, escribiendo en cada una de aquellas un mandamiento y dejando algún espacio, donde pensaba poner ciertas notas aclaratorias. Mas, he aquí que el cuadrágésimo día de trabajo, precisamente cuando terminaba el décimo mandamiento y se disponía á empezar las notas, aparece de pronto por la cumbre un ángel, jadeante y cubierto de sudor, que revelaba lo mucho que había corrido.

—¿Qué pasa, Gabriel?—dijo Jehová.

—¡Señor! venid corriendo; el cielo está revolucionado y...

—¡Por vida del...! Qué no pueda uno salir ni un momento sin que esa gente se alborote en seguida... ¿Qué hace San Miguel?

—Está reclutando gente para combatir la rebelión; pero hay que darse prisa: los rebeldes se han apoderado del arsenal y á estas horas no queda una espada libre ni un paquete de granizos.

Al oír esto Jehová, dejó caer la tabla que tenía en la mano y salió escapado en dirección al Cielo, seguido del ángel y sin hacer caso de Moisés, que se quedó como quien ve visiones.

—¡Señor! ¡Señor!—gritaba,— que falta concluir esto... ¡Os olvidáis de las notas!

¡Bueno estaba Dios para notas con aquella noticia que había traído San Gabriel! Corría como un volador y tanto fué su precipitación que se dejó olvidada la cartuchera de los rayos, y eso que iban á hacerle falta.

El pobre Moisés se tiraba de las greñas sin saber qué partido tomar.

—¡Pardiez!—decía—¿qué hago yo ahora? Estas tablas están sin concluir y... ¡Diantre! ¡cómo pesan!—añadió levantando una.

—Yo soy el Señor tu Dios, que te ha sacado de la servidumbre de Egipto... Paréceme que el Señor no tiene en cuenta para nada mi trabajo. Y poco que me ha costado á mí sacar de las uñas de los egipcios á esos testarudos que me aguardan ahí abajo.

—Tú no adorarás otro Dios delante de mí. No harás ídolo y ni figura para adorarla... Esto me parece muy bien,—proseguía Moisés,—nada tengo que decir.

—No tomarás el nombre del Señor en vano.

—Acuérdate de santificar el día del sábado.

—Honra á tu padre y á tu madre.

Todo esto me parece muy claro y muy bien: no creo que necesite notas—continuaba,—paréceme que podemos pasarnos sin ellas. Á ver aquí... No... ¡Cáspita! ¡Pues está bueno esto! "No matarás..." ¿Y entonces, lo que me decía el Señor, no hace diez minutos, de que debíamos entrar á degüello en la Tierra de Promisión? ¿Y los niños que murieron inocentes antes de salir nosotros de Egipto? ¡Cáspita! aquí hace falta una notita... Tal vez no se considere como ilícito el matar á muchos, así, de golpe y porrazo, como quien siega alfalfa...

—No cometerás adulterio... ¡Hum! Paréceme que veo algo verder el cumplimiento de este precepto...

El Santo Patriarca, por lo visto, conocía á los hebreos, y eso que todavía no había nacido David, ni podía imaginarse, por lo tanto, las aventuras de este buen rey.

—Adelante—prosiguió el viejo.—"No hurtarás..." ¡Toma! ¡toma! Que se lo cuenten á los egipcios, á quienes les birlamos todas las alhajas de gran valor que poseían, diciéndoles que íbamos al desierto para hacer sacrificios y que volveríamos dentro de tres días. ¡Qué inocentes! ¡Y qué asustados no estaban los pobrecillos! Todavía me acuerdo de la cara que ponía Faraón cuando aquello de las serpientes...

Y el buen Moisés dió dos zapatetas en el aire.

—¡El fraude! necesita una notita que lo permita ¡contra! Pues si no ¿por qué le dijo Jacob á su padre que él era el primogénito? ¡Y vaya un modo que tuvo Rebeca de pegársela al marido y hacerle pasar gato por liebre! Bien es verdad que todo esto sucedió por disposición de Dios y cuando se trata de la gloria de este buen señor todo es lícito.

Ad majorem Dei gloriam, como dicen los jesuitas—hubiera exclamado Moisés, si hubiese tenido la dicha de vivir en estos tiempos.

Y eso que tampoco había alcanzado la época del santo profeta Elías que hizo convocar cuatrocientos cincuenta sacerdotes de Baal, con pretexto de un sacrificio, para luego degollarlos, ni la de Judit, que mintió á Holofernes para después rebanarle la cabeza. Comparando á Judit con Dálila, no veo más diferencia capital que el ser de distinta religión; así es que, atendiendo á la máxima jesuítica, debemos alabar á Judit que hechizó con sus encantos al general asirio y luego le cortó el pescuezo—ad majorem Dei gloriam,—y censurar á Dálila que le tomó el pelo á Sansón para que no volviera á matar gente inocente con motivo de los acertijos, por más que estuviera animado del espíritu del Señor. (Libro de los Jueces, capítulo 14, v. 19). También es notable, aunque no llega á la celebridad de las anteriores, Jael, la cual ofreció espontáneamente hospitalidad á Sisara y después de haberle dado un ligero refrigerio, cuando le vió durmiendo en el suelo de su tienda, cogió un clavo enorme con el que le traspasó la cabeza á fuerza de martillo, clavándosele en tierra, ad majorem Dei gloriam. ¡Oh, la Biblia!

Pero volvamos á Moisés, á quien hemos dejado en la cima del Sinaí, comentando los preceptos del Decálogo.

"No codiciarás los bienes ajenos"—seguía leyendo Moisés.—¡Dale con lo mismo! No hace un cuarto de hora me decía el Señor:

"Todita la tierra de Canaan será para vosotros; os entraré en ella á sangre y fuego y no me dejáis ni un bicho vivo" Conque ¡ate usted esas moscas por el rabo!

En fin, bajemos de nuevo, que ya esto se arreglará. ¡Con tal que los malditos hayan hecho alguna barrabasada en todo este tiempo!

Y agarrando las tablas que pesaban algo más de lo regular, empezó á bajar del monte.

Cuando llegó abajo, encontró á su pueblo en completa idolatría, adorando un becerro de oro.

Fué tal el coraje que le dió el santo Patriarca la vista de aquella abominación, que, alzando las sagradas tablas ¡cataplum! las estrelló contra el suelo. ¡Maleempleadas!

Luego cogió el becerro de oro, lo quemó... (vayan ustedes apuntando) lo redujo á polvo... y se lo dió á beber, mezclado con agua (un nuevo refresco) á los pérfidos israelitas.

En seguida, ordenó—por inspiración

divina—la célebre degollina de los veinte y tres mil, sin respetar padres, ni hijos, ni hermanos, ni nada: con cuyo hecho los celosos levitas consagraron sus manos al Señor, por lo cual les fué dada bendición (Exodo, capítulo 32).

No se dirá que no les sentó las costuras á los israelitas.

Los cuales, por aquel día, no volvieron á las andadas.

Ramiro.

La Laguna.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Congreso.—Régimen local

Madrid 11 (21'15).

En la sesión de hoy ha continuado el debate sobre el proyecto de Administración local.

Han sido aprobados hasta el artículo 24, con ligera oposición de las minorías.

Estas se reservan para dar la batalla al discutirse las mancomunidades y el voto corporativo.

En nombre de la izquierda solidaria dice que hablará en breve el señor Salmerón, para defender el voto individual é inorgánico.

En los círculos políticos la marejada sigue en aumento.

Los comentaristas convienen en que el conflicto es inminente y que puede ser de funestos resultados para la situación.

### El 11 de Febrero

Los republicanos madrileños han conmemorado el 11 de Febrero con gran entusiasmo.

Se han celebrado varios mítins y veladas.

En provincias y sobre todo en Cataluña la animación ha sido extraordinaria. En todos los actos se han pronunciado fogosos discursos contra el proyecto de régimen local.

### Visitas á Nakens

Hoy ha sido visitadísimo, en la cárcel Modelo, el señor Nakens.

Este ha recibido también centenares de telegramas, haciendo votos por su libertad.

### De Portugal.—Los republicanos

Madrid 11 (21'50).

Los telegramas de Lisboa dicen que aumenta el optimismo entre los republicanos, los cuales se hallan muy esperanzados en un próximo triunfo.

Alfonso Costa ha hecho declaraciones interesantes.

El batallador diputado confía en que la República quedará instaurada en Portugal, en este mismo año.

### Entierro de los regicidas

En la madrugada última se ha verificado en Lisboa el entierro de los regicidas.

Ha reinado tranquilidad.

### Los reyes de viaje

Añaden las noticias de Portugal que los reyes marchan á Cintra, donde se proponen pasar una larga temporada.

Mesa.

## La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que estamos á mediados de Febrero y nadie se ha ocupado hasta la fecha ni tan siquiera de nombrar las que fueron "Fiestas de Mayo" in illo tempore.

Que las fiestas, añade, son convenientes y necesarias á los pueblos, no creemos que haya quien se atreva á discutirlo. Con ellas se benefician el comercio, la industria y la agricultura, y se proporciona á la vez un poco de expansión á la humanidad, que aquí, en esta bendita tierra, bien necesita distraerse para mitigar las penas que le produce el desconsolador abandono en que se nos tiene.

### La Opinión

Ayer, dice, por el correo interior, recibimos la nota siguiente:

"En el grupo oriental, se creó el Juzgado de Telde.

En breve se creará el de Fuerteventura.

Se proyecta establecer uno más en Las Palmas.

Cuando ello se consume, y se consumirá, el grupo oriental tendrá seis juzgados de 1.ª instancia.

El occidental continuará con los cuatro actuales.

Porque, ¿cómo ha de molestarse la excelsa actividad de nuestros diputados en mover los expedientes de los juzgados de Gomera y Hierro, creados hace más de un año y cerca de dos?"

La Religión al alcance de todos.—1 tomo encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

## A LOS AGRICULTORES

Un manifiesto de González Díaz.—La unión se impone. El primer problema.

González Díaz, el brillante y cultísimo escritor canario, defensor romántico, impulsivo, de toda noble y simpática causa, ha puesto ahora sus talentos y su pluma al servicio de la Agricultura canaria.

El ilustrado compañero ha publicado en efecto un hermoso Manifiesto, dirigido á los agricultores isleños, excitándoles á la unión y haciéndoles ver, con todos los tintes sombríos de una desconsoladora realidad, la situación en que se hallan los intereses y métodos agrícolas á causa del abandono, la indiferencia y la rutina que, desgraciadamente, tanto privan en este país donde la actividad y el espíritu de empresa parece que reposan en colchonetas de pluma...

La proclama de González Díaz va dirigida por de pronto á los agricultores de Canaria, que, como los nuestros, necesitan el estímulo y la predicación para reanimar sus decaídas energías.

Cuanto dice el autor del Manifiesto á sus paisanos aplicable es por igual á los agricultores de Tenerife, que, acaso, requieren más que otros un salvador movimiento de incorporación á la vida progresiva, que remuse, opresa, como un caudal de energías perdido en los senos de la tierra, bajo las capas sociales de la indiferencia y el tradicionalismo pesando, abrumadoras, sobre la voluntad y el entusiasmo de todos.

Recientemente palpamos nuestros agricultores las consecuencias de ese estado de cosas con motivo del conflicto de los fletes. Por desunidos á punto estuvieron de sufrir un gran desastre en sus intereses.

Mañana vendrá otra amenaza ú otro peligro y la situación será la misma.

¿Y han de continuar así, en inquietud y zozobra constantes, los agricultores del país? La respuesta huelga tratándose de hombres conscientes y avisados.

La defensa se impone. Pero antes hay que sentar las bases de una unión perdurable y fecunda.

A ello tiende el Manifiesto de González Díaz, que á continuación ofrecemos á dichos agricultores.

### Asociación y cooperación

Yo quisiera—comienza diciendo, González Díaz—que mi palabra llega se hasta vuestra fibra más recóndita, más delicada. Yo quisiera ansioso de llevarlos á la convicción por el sentimiento, dispararos con mi arco la flecha de oro de la poesía; que el lenguaje poético mueve las almas porque las eleva serenamente hasta la región de la belleza pura, y los símbolos graban de modo indeleble las ideas en la fantasía, fecundísima creadora y receptora de imágenes. No he de acortar en ese empeño difícil, y como principio de esta Carta-Manifiesto os digo con sencillez: Asociados, agricultores, asociados en nombre de la patria ó en nombre de vuestra conveniencia propia. ¿Cuál de los dos móviles elegís? Decidid por el primario ó por el secundario, pero asociad lo más pronto posible, por que os corre prisa, nos corre prisa á todos.

Asociad para conseguir las mil y una maravillas que con el desarrollo de la asociación se obtienen; para defenderos de vuestros enemigos de dentro y de fuera; para fortificaros, para emanciparos, para redimiros; para que seáis libres y poderosos; para que cesen las tutelas que os agobian y las explotaciones que os arruinan. Para eso, y para mucho más aún. Aislados, la fuerza enorme que representáis, se esteriliza; asociados, se centuplica, se transforma y se hace omnipotente. Perdéis en el aislamiento un caudal de energía que por medio de la unión cooperadora habría de fomentar en sumo grado vuestros intereses. Cuando todo el mundo camina en este rumbo salvador, no os empeñéis vosotros en seguir el rumbo contrario; no neguéis, no resistáis la ley de los tiempos. Vamos con paso rápido del régimen individualista al régimen socialista; se suman en todos los pueblos cultos actividades y esfuerzos, mientras nosotros restamos, ateniéndonos á nuestra mezquina

aritmética y, restando, nos empobrecemos y empequeñecemos. El espíritu cooperativo de los antiguos gremios renace, aplicado á nuevos, mejores y más amplios fines. Un movimiento irresistible empuja los hombres civilizados hacia la asociación.

### Labor de todos

La asociación y la cooperación perfeccionan inmensamente la vida moderna. Sólo los que se asocian triunfan; en cambio, los que se aíslan acaban por caer, en el campo de la universal competencia, arrollados y vencidos. Debéis saberlo, agricultores canarios, por la lección amarga de vuestros propios fracasos, que proceden de ese error grave, y no de otro ninguno; debéis saberlo también por el ejemplo de los que han logrado realizar, unidas, las clases productoras de los países que marchan en primera fila, con paso seguro. Nuestro paso incierto, nuestros decaimientos lamentables, nuestras repetidas derrotas, obra son de la resistencia absurda que siempre opusimos á la acción colectiva, á la solidaridad.

No es buen trabajador ni buen patriota el que no siente cómo su trabajo personal necesita agregarse al trabajo de todos para fructificar en provecho de todos; el que no se da cuenta de que su obra constituye una parte, solamente una parte, de la obra común. La sociedad laboriosa es colmena; la producción es colaboración. Cuando se olvidan estas verdades económicas elementales, se marcha á ciegas ó, más bien, se vive en un doloroso estacionamiento. Habrá potencia productiva, capacidad ingénita, facultades y virtudes excepcionales en los pueblos refractarios al avance por grandes masas; pero no se desarrollarán en la medida posible. Tendrán esos pueblos el instinto gregario de los rebaños que se apeloan bajo el paño de un pastor; no el sentido inteligente de las sociedades humanas que marchan en línea recta con un magnífico ideal por delante.

Hablemos ahora más claro, en tono sencillo. La Asociación á que se os convida os hará dueños de cuantos elementos habéis menester para que sean totalmente satisfechas vuestras necesidades y vuestras aspiraciones. Casi bastaría aconsejaros que os unáis, que os suméis en un fuerte núcleo, fijado el punto de partida, el resto se os dará por añadidura. El hecho engendraría el hábito, y el hábito traería á la larga, en virtud de un natural proceso, los beneficios que espontáneamente se derivan del principio de cooperación. Cultivado éste y difundido, á su sombra nacerían muchedumbre de bienes positivos. Posceríais una plenitud de acción y de influencia que os consentiría mirar de frente, sin temores, el porvenir.

(Continuará).

### Obra nueva:

## ORIENTE

por BLASCO IBÁÑEZ.

Se vende en la Imprenta García Cruz.

## Correo de Madrid

### La retirada de Juan Franco

Arbol caído.—La figura del dictador.—Franco en palacio.—El viaje de la reina Amelia.

Lisboa 6.—En las esferas oficiales existía el fundado temor de que si Juan Franco asistía como consejero de Estado á la solemne traslación del cuerpo de los reyes desde el Palacio das Necesidades al panteón de San Vicente de Fora, ocurriera en Lisboa otra escena trágica y quizá un levantamiento de gravísimas consecuencias.

En esto se concentraban todas las inquietudes por creerse que el pueblo no toleraría sin violenta protesta la presencia del dictador. Sin embargo, se dice que Juan Franco no estará en Lisboa el día de la traslación.

Juan Franco estuvo en Palacio. Al salir tenía arrasados de lágrimas los ojos.

Con la figura moral del dictador ocurre algo extraño y contradictorio. Todos le reconocen una honradez intachable y admiten que ha saneado la averiada Hacienda portuguesa. La mayoría cree que fueron útiles las energías que desplegó en la primera época de su mando, dejándose luego arrastrar por un vértigo de locura al despotismo más intolerable. Tanto que el regocijo producido en la opinión al ver al dictador en desgracia, ha ahogado toda manifestación de sentimiento por la muerte del Rey y del Príncipe.

Las simpatías que despierta el Rey Don Manuel debense a que ninguna responsabilidad puede imputársele. Quizás la sombra que proyecta en el Trono del joven Rey la figura de la Reina Amelia, que cuenta en el pueblo con declarada hostilidad, pudiera perjudicarlo, como perjudicó a la dinastía de Bonaparte la Emperatriz Eugenia. Por eso se cree que pasados los primeros meses de lutos saldrá la Reina Amelia de Portugal por tiempo indefinido.

**Joao Franco en Madrid**

Madrid 6.—Mientras Lisboa comenta los peligros de la asistencia de Juan Franco a los funerales regios, Juan Franco salía de Portugal en el rápido de Madrid.

O Mundo dice: "Joao Franco ha tomado el rápido en el apeadero de Sete Rios, ocupando un reservado. Hoy debe hallarse en Madrid."

En efecto; el dictador de ayer ha llegado a Madrid en un viaje silencioso, privado de toda pompa oficial. La mañana fría, más que fría, siberiana; un viento helado clavando en los ojos agujas de hielo. La estación desierta. Los empleados, dando fuertes taconazos en el portland para entrar en calor. Llega el rápido de Lisboa, y en re los contados viajeros un hombre de pequeña estatura, de vigote negro, color pálido, cetrino, movimientos rápidos... Es Joao Franco.

Con él llega una dama—su esposa—y un joven, barbilampiño aún—su hijo.—Les sigue un portugués de aspecto vigoroso y un tanto sombrío, al parecer más apto para las funciones policíacas que para otro cargo de confianza política ó personal.

Alguien debía saber oficialmente la llegada de Franco, porque al detenerse el tren, aparece en los andenes el comisario de policía Sr. Millán Astray con su séquito de agentes ciclistas.

Sin decir una palabra, como hombre que conoce bien el sitio á donde llega, Joao Franco sale de la estación y llama al coche del hotel de la Paz. Delante del coche del hotel va el de Millán Astray. Detrás otro coche y en él más policías.

Así ha llegado á Madrid el árbitro de Portugal. No quiere ver á nadie. No quiere hablar con nadie.

—He guardado siempre gran respeto á los periódicos—ha dicho para rechazar cortemente la inevitable *interview*—, he tenido una gran estimación á la Prensa española y á la Prensa universal; pero ahora deseo pasar en silencio y vivir en paz.

El viaje de Joao Franco debe de ser rapidísimo. Apenas trae equipaje.

**EL TIEMPO**

Día 11 de Febrero

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 17.7  
 Mínima . . . . . 13.9  
 Oscilación . . . . . 3.8

**El impuesto de utilidades**

**Pensiones exentas de pagarlo**

La *Gaceta* publica una R. O. del ministerio de Hacienda disponiendo: 1.º Que deben considerarse comprendidos en la exención del impuesto de utilidades establecida por el núm. 1.º del art. 9.º de la ley de presupuestos de 31 de Diciembre último todos los haberes que se paguen con cargo al presupuesto de las Clases pasivas del Estado y que no excedan de 500 pesetas al año.

2.º Que dichos haberes deben estimarse asimismo exentos del impuesto de 1.20 por 100 sobre los pagos; y 3.º Que para la aplicación ó exención de impuesto de utilidades debe tomarse siempre como base la totalidad de cada pensión, aunque ésta corresponda á varios partícipes.

**Crónica marítima**

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 300 vapores. En el presente mes de Febrero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 79 vapores.

Después de los anotados han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

*Guanche*, español, de San Marcos y escalas, con carga general.  
*Esperanza*, español, de San Sebastián y escalas, con carga general y un pasajero para este puerto.

*Whakatane*, inglés de New Zealand, Montevideo y San Vicente, con carga general de tránsito.

*Argentina*, italiano, de Génova y Barcelona, con 15 pasajeros para este puerto y 587 de tránsito.

*Tenerife*, español, de San Sebastián y escalas, con carga general.

*Hespérides*, español, de Cádiz y escalas, con carga general, 30 pasajeros para este puerto y 2 de tránsito.

*Seagull*, español, del Puerto de la Cruz, con carga general.

*Chasna*, español, de Santa Cruz de la Palma, escalas y Abona, con carga general y 8 pasajeros para este puerto.

*Benue*, inglés, de Forcados, y Conakry, con 4 pasajeros de tránsito.

*Viera y Clavijo*, español, de Las Palmas, con carga general, 19 pasajeros para este puerto y 3 de tránsito.

**Matadero**

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	9	con 1179 kilos.
Lanares	1	" 8 "
Cabras	"	" " "
De corda	1	" 76 "

Reses: 11 1263 kilos.



**Efemérides canarias**

12 de Febrero de 1640. Real cédula de Felipe IV ordenando que por la Tesorería de la Provincia, se entregue al Cabildo de Tenerife, cuarenta mil reales vellón, con destino á fortificaciones.

12 de Febrero de 1881. Real decreto nombrando Gobernador civil de esta Provincia, á D. Tomás de Lara y Calzadilla.

**Crónica general**

**Mitín.**—Organizado por la *Juventud Republicana* se celebrará en breve un gran mitín en el teatro de esta ciudad, para pedir el indulto de Nakens y protestar á la vez del proyecto de Administración local en la parte que atenta contra el sufragio universal.

Según nuestras noticias, en el acto tomarán parte distinguidos oradores tinerifeños de distintas fracciones políticas, y hay además el propósito de invitar á algunos intelectuales de la isla por tratarse de un homenaje á un compañero tan ilustre como el honorable y desgraciado Nakens.

Sabemos también que en la lista de oradores figurarán, entre otros no menos entusiastas, nuestros amigos el doctor D. Enrique Romero García; don Ramón Gil Roldán; *Jacinto Terry*, el culto y simpático escritor; varias personalidades de nuestro partido y los representantes de la *Juventud* organizadora del mitín.

Este se verificará uno de los próximos domingos, por la tarde, con objeto de que la concurrencia sea más numerosa.

Por demás está decir con cuánta satisfacción acogemos esta iniciativa, digna de ser secundada por todas las personas amantes del bien y de la justicia.

**Obituario.**—Nuestro querido amigo D. Domingo Morales llora en estos momentos la pérdida de su pequeña hija Amparo, que ha fallecido anoche en La Laguna, dejando en la mayor aflicción á sus cariñosos padres. Reciban éstos la expresión de nuestra condolencia más sentida.

**Arbolado.**—El Ingeniero jefe de Obras públicas Sr. Fernández Arroyo manifiesta hoy en oficio al señor Alcalde, que, con el fin de estudiar las modificaciones que pudieran introducirse en el arbolado de las carreteras, y de fomentar éste, ruega se le faciliten distintos ejemplares de árboles de sombra, por los viveros municipales, para hacer pruebas en las carreteras de esta provincia.

**Fuego á bordo.**—El Delegado del gobierno en Las Palmas, telegrama al Gobernador civil, anoche á las 21.20, lo siguiente:

"Ha llegado á este puerto el vapor inglés *Biochter* con fuego en las calderas."

Por Comandancia de Marina préstase auxilios para extinguir incendio y evitar sustracciones efectos que desembarque."

**Beneficio.**—Pa a esta noche se a urcia en el Teatro el beneficio del primer actor y director D. Valentín González, poniéndose en escena *El paño de rosas*, *La venta de D. Quijote*, estreno, y *La balada de la luz*; obras en las cuales se distingue notablemente el beneficiado.

**Juventud Republicana.**—Como hablamos anunciado, esta entusiasta sociedad celebró anoche íntimamente el aniversario de la proclamación de la República.

La concurrencia de socios fué numerosa, reinando el mayor júbilo y cordialidad entre los jóvenes congregados.

La directiva de la *Juventud* invitó á los socios con un espléndido y abundante refresco, durante el cual pronunciaron inspirados brindis el presidente de dicho Centro y los jóvenes Rodríguez Arias, Rodríguez Sacramento, Benítez, Martínez Viera y otros, todos interrumpidos con grandes aplausos y calurosos vivas.

Al finalizar la fiesta acordóse, también entre aplausos y aclamaciones, dirigir el siguiente telegrama al ilustre Nakens:

"*Juventud Republicana* Tenerife, al celebrar glorioso aniversario 11 Febrero, saluda efusivamente venerable maestro y hace fervientes votos por su pronta liberación."

Con tan digno remate terminó la simpática fiesta de anoche, demostración de gallardía y entusiasmo.

Vayan nuestros parabienes á la *Juventud* republicana.

**Fallecimiento.**—Ha fallecido en el Puerto de la Luz el conocido comerciante D. Vicente Valera, persona muy estimada en la localidad.

El entierro ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Reciba nuestro pésame la familia del finado.

**Frutos.**—Según telegrama de los Sres. Aug. Stier de Hamburgo, que acaba de recibir su representante en esta isla, D. Sebastián Perdomo, los frutos de estas islas se cotizan en aquel mercado, á los siguiente precios:

Plátanos: de 20 á 23 marcos los 50 kilos.

Tomates: de 2 á 4 marcos la cajita.

**Regatas.**—El Club Mediterraneo de Málaga ha remitido instancia á este Ayuntamiento solicitando un premio de la Corporación municipal para las próximas regatas de balandros desde el puerto de Palos al de esta Capital.

**Pensión merecida.**—En *El Mundo*, de Madrid, encontramos la siguiente noticia:

"Diez años han tardado los Gobiernos y las Cortes españolas en reconocer que la nación tenía contraída una deuda sagrada con *cuarenta y cuatro españoles*, modelo de abnegación, de valor y de patriotismo!"

En la sesión de ayer tarde, el Congreso de los diputados ha acordado, en votación secreta y por unanimidad, que se conceda á cada uno de esos héroes una pensión vitalicia de 60 pesetas mensuales.

Los favorecidos con esta recompensa tan merecida como tardía, son los 40 soldados, los tres cabos, el corneta y el sanitario que componían el heroico destacamento de Baler; aquel desahogado célebre que, al coronarse de gloria aumentó los prestigios del Ejército español.

Han hecho justicia á aquellos olvidados y bravos defensores de la Patria 202 diputados.

**Telegrama del Gobierno.**—Se nos facilita hoy el siguiente del Ministro al Gobernador:

"Se ha convocado á elecciones de vocales patronos y obreros del Instituto de reformas sociales.

Conviene mucho de V. gran publicidad á convocatoria á fin de estimular interesados á que ejerciten su derecho y sean los elegidos genuina representación clases patronal y obrera."

**Poetas, á Zaragoza.**—El *Diario de Avisos de Zaragoza* ha abierto un interesante concurso para premiar con 500, 250 y 100 pesetas, y con un objeto de arte, á los cuatro mejores romances—escritos en castellano y con libertad de metro, siempre que no excedan de 250 versos—que relacionen un episodio cualquiera de los memorables Sitios de aquella ciudad.

El plazo de admisión de trabajos termina el 15 de Abril próximo.

**Convocatoria.**—La Comisión designada por la Sociedad Económica de La Laguna para proporcionar el Campo necesario á la instalación de la Higuera de la Granja Agrícola; invita á los propietarios de terrenos á quienes convenga proponer sus fincas á dicho objeto para que en el término de diez días á contar desde la fecha del presente anuncio, acompañen las bases ó condiciones que para el arrendamiento se exijan, entendiéndose que el terreno que se ofrezca ha de tener casa de labor y que su menor cabida sea de dos hectáreas.

**Informe.**—El Gobierno civil remite á informe del Ayuntamiento el proyecto é instancia del *Club Tinerifeño*, relativo á la construcción de su edificio social en la playa interior del puerto.

**Parte oficial.**—El que ha remitido hoy la Inspección de vigilancia al Sr. Gobernador civil, dice lo siguiente:

"Tengo el honor de participar á V. S. que durante las últimas 24 horas esta Inspección ha tenido noticia de que María Touse de Pérez, se cayó de una escalera interior de la casa por la parte de la cocina, causándose una herida en la cabeza, otra en la mejilla derecha y fractura de la muñeca izquierda."

Conducida por la *Cruz Roja* al Hospital civil, quedó en él, sin haber sido posible, hasta ahora, saber el pro-

**Vino superior de VALDEPEÑAS**

á cuatro perras gordas el litro. Por garrafrones se hacen grandes rebajas y se envía á domicilio.

**LA CHIQUITA**

CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO.

Variado surtido de comestibles frescos de primera calidad

**HOTEL SUIZO**

OROTAVA

Propietaire Mme. E. Humberstet

Cet établissement construit expressement pour hotel, est situé au centre de la ville, et hautement recommandé par sa propreté dans les chambres. Mobilier complètement neuf. Cuisine française, anglaise et espagnole.

Prix moderés

**MECANICO Compañía Remington**

DE LA

Para máquinas de escribir de todos sistemas

Se encuentra en esta por pocos dias, en el Hotel Continental, donde pueden mandar los avisos, ó á su representante en esta Capital, Viuda é hijo de Bernardo Westerdath.



**LA FUNERARIA**

Féretros desde 15 pesetas en adelante, para adultos.

Id. desde 3 pesetas en adelante, para niños.

Id. Imperiales, gran lujo.

Capilla ardiente de primera, segunda y tercera clase.

Precio fijo.

Servicio permanente.

Esta casa se ocupa de todo lo concerniente á este ramo, tanto en esta capital como en el interior de la isla.

No se practique ninguna diligencia fúnebre sin dirigirse á esta casa

Se practican diligencias de entierro por el ínfimo precio de una peseta, comprando el féretro en esta casa.

Imeldo Serís, 108 (a).

**Registro civil**

Día 11

*Nacimientos*

Manuel Lao y Cañadas.

*Defunciones*

Carolina Sarmiento y Cabrera, de esta capital, 80 años, viuda. Cruz Verde, núm. 3.

Eugenio Rosciano y Ladrón de Guevara, de Madrid, 43 años, casado. Consolación 38.

Francisco Martín y Barroso, de esta capital, 2 meses. Camino de los coches.

María Gracia Grillo y Quintero, de Santa Ursula, 3 años. República.

**Antonio Hernández Capote**

Rambla de Pulido, núm. 14

Almacén de viveres próximo á abrirse. Especialidad en harinas de trigo para pan y otra infinidad de artículos, todos recién pedidos y en muy buenas condiciones. Se desea vender mucho aunque se gane poco.

**Tenedor de libros**

se ofrece para trabajar todo el día ó por horas.

Dirijirse por carta con las iniciales á A. R. en esta Redacción.

**Empleado para Comisiones**

Se necesita uno que conozca prácticamente los trabajos de calle y escritorio para dedicarse á comisiones con sueldo fijo en la casa principal de esta ciudad y en la Sucursal de Las Palmas.

Las proposiciones deben contener relaciones detalladas de la experiencia y referencias de los aspirantes y dirigirse en sobres marcados:

Particular

ALFRED WILLIAMS,

Santa Cruz de Tenerife

Absoluta reserva.

**Para trabajar por**

horas se ofrece un tenedor de libros, con bastante práctica. Honorarios módicos. Informarán en esta Imprenta.

**Hotel Aguiere y Continental LAGUNA**

Este acreditado establecimiento ha pasado desde hoy á ser propiedad de los antiguos dueños del hotel *Tenerife*, D. Pedro Peraza y D.ª Atanasia Dorta, los que tienen el gusto de ofrecer en él sus servicios á su distinguida clientela.

**Precios**

Hospedaje por temporadas, 6 pesetas diarias.

Hospedaje por día, 7 pesetas.

Almuerzos, 2.50 id.

Comidas, 3.50 id.

Habitación, 2 id.

Desayuno, 0.50 id.

**Telegramas de la tarde**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

**La cuestión de Marruecos**

Madrid 12 (11.15).

El gobierno ha publicado una nota oficiosa, desmintiendo la versión de que Francia pida á España mayor intervención en los asuntos de Marruecos.

No obstante, insistese en que existe una Nota de Francia en ese sentido. El asunto está siendo muy comentado.

**Mitins republicanos**

Las noticias que se reciben de provincias acusan gran entusiasmo en los muchos mitins que se han celebrado en conmemoración del aniversario de la República.

Todos los actos han estado concurridísimos.

**Mesa.**

# A LOS SRES. AGRICULTORES

La economía se impone en el cultivo de la **Platanera**. Para conseguir ingredientes de las mejores clases á precios absolutamente sin competencia, dirijan los pedidos á

**The Internationale Guano en Superphosphaatwerken**  
**SWIJNDRECHT (Holanda)**

por mediación de sus Representantes y Agentes exclusivos para el Archipiélago,  
**KÜHNER HENDERSON & Co.**, Castillo, núm. 16, Santa Cruz de Tenerife.  
 Agencia en Las Palmas á cargo de D. Juan Lemes Pérez.

**Inglés**  
**Mr. Arthur George Spragg**  
**Profesor de Inglés**  
 Clases particulares y generales.  
 Plaza de la Iglesia, núm. 12.

**Magnífico solar.**  
 Se vende uno situado en la calle de Jesús María, esquina á la calle de la República, frente al costado norte de esta Capitanía general. Mide 429 metros cuadrados.  
 Informarán en la Tabacquería de don Tomás Sanjuán, Constitución, núm. 3.

**Tesoro de las Familias**  
 Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene:  
 Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicación de sueños, etc., etc. (Encuadrado).  
 Precio: 3 pesetas.  
 De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

**CUADROS AL ÓLEO**

Ha llegado á esta Capital el representante de una de las principales casas de pinturas, de Valencia, con un inmenso surtido de cuadros pintados al óleo, colocados en elegantes marcos de nogal y borión dorado.  
 Bonitos paisajes, marinas, flores, bodegones, etc., etc., que pueden verse en la calle de S. José, esquina á S. Pedro Alcántara de 9 de la mañana á 9 de la noche. Hay cuadros desde una peseta.  
 El representante permanecerá en esta Capital muy pocos días. (732 8)

**Las mil y una NOCHES**

Un tomo grande, con letra grande y una preciosa cubierta, 1'50 pesetas.  
 En la Imprenta García Cruz.

**Nicolás Dehesa**  
**Banca y Cambio**  
 ALFONSO XIII, 64  
 Emite giros sobre todos los países.  
 Pagos telegráficos.  
 Cartas de crédito.  
 Descuentos y Cobros.  
 Cuentas corrientes.  
 Compra Cheques y Letras.  
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

**COCHE**  
 Se vende uno en buen estado de uso. Informará detalles Don Francisco Cambreleng los días hábiles en la calle de Méndez Núñez n.º 54 de 12 á 1.

**Juego de comedor.**  
 Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa.  
 Informes, Sol, 34.

**Las Novedades**  
 32, Alfonso XIII, 34. Esquina á la de Valentín Sanz  
**ACUDID A LO NUEVO**

Habiendo terminado el año 1907 y esperándose dentro de poco tiempo el nuevo surtido para la próxima estación, se realizan á precios sumamente baratos parte de las grandes existencias de esta casa, en todo lo que se relaciona con la más alta novedad, para señoras, caballeros y niños.  
 A continuación se detallan algunos de la gran diversidad de artículos con objeto de que el público se forme una ligera idea del inmenso surtido:  
 Gasé de seda y algodón. Vual de seda, lana y algodón. Toallas de felpa y de hilo. Americanas de dril y de alpaca. Capas y abrigos, para niños. Camisetas, calzoncillos y calcetines de lana, hilo y algodón. Medias caladas, en negro, blanco y colores. Sombreros

y boinas de hule para niños. Cuellos, puños y corbatas para caballeros. Chambrás para niños. Tocados de estambre, batista y seda. Encajes, gran surtido. Trajes de casimir y de dril para niñas. Capas y abrigos para señoras. Astracán. Telas de lana para señora. Paraguas y sombrillas. Boas de piel y de plumas. Cinturones. Alpacas de seda y lana en varios colores. Corsets de varias clases. Céfros. Tiras bordadas. Galones de seda y algodón. Aplicaciones. Flores artificiales. Cintas de raso y terciopelo. Telas de seda en infinidad de clases y colores. Velos para sombreros. Cuellos de seda y de algodón. Perfumería de varias clases. Gran surtido en abanicos, etc., etc., é infinidad de artículos imposibles de detallar.

**Confitería y Pastelería**  
**LA CORONA** 31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días.  
 CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almíbar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas, JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos.  
**LUNCH** á domicilio á precios módicos.

**Cajas para Tomates**  
 10.000 de 6 <sup>1</sup>/<sub>2</sub> pulgadas alto  
 10.000 de 6 <sup>3</sup>/<sub>4</sub> pulgadas alto  
**MADERA SUPERIOR.**  
**A precios sin competencia.**  
**Kühner Henderson & Co.**  
 Castillo, 16, Santa Cruz de Tenerife.

**VINOS** Tinto á 0'40 Ptas. y Blanco á 0'30 Ptas.  
 Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. á Sol.  
 EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

**Andalucía en Canarias**

Dos cosas buenas y popularísimas en Madrid y el resto de la Península, son los

**Boquerones fritos de Málaga**  
 Y LA  
**Manzanilla LA JACA ANDALUZA**  
 DE MANUEL GUERRERO Y C.ª

Ambos artículos son imprescindibles en giras, luncheons, partidas de caza, fiestas, etc.  
 Los BOQUERONES FRITOS y la MANZANILLA OLO ROSA de **La Jaca**, está de venta en todos los buenos establecimientos de Santa Cruz.

**Harina de flor de TRIGO**  
 MARCA REGISTRADA



Es la de más confianza.  
 Absolutamente PURA  
 Exíjase en los almacenes al pormayor.  
 ÚNICOS EXPORTADORES:  
**Sperling & Williams,**  
 LONDRES.  
 REPRESENTANTE EN CANARIAS:  
**Alfred Williams,**  
 Santa Cruz de Tenerife.

**A los recién CASADOS**  
 Preciosas cartulinas fantasía para partes de enlace. San José. 36

**Papel para flores.**  
 San José. 36.

el apetito... ¡Todo se encuentra en este mundo, menos una buena comida que hemos estado á punto de perder!  
 Y lanzando una irónica mirada á Manuel que tenía la vista fija en él, y cuyo rostro expresaba un gran dolor, entró en el comedor con gallardo aspecto y llevando á María del brazo.

V

Al siguiente día, Manuel tomó por pretexto una violenta jaqueca para no bajar á almorzar, y como la víspera, se le sirvió en su habitación. Temblaba á la sola idea de encontrarse con su padre, porque preveía una reyerta que al fin y al cabo el barón de Latour d' Halbret vino á provocar.  
 —Mi señor hijo,—le dijo,—espero que tendréis bastante talento para aveniros á vivir con los cambios que habréis podido notar en Maison-Fort. Os he suplicado por dos veces, que consideréis á María Jordannet como á una señora, pues si estuvierais dotado de alguna penetración, hubierais observado que esa joven estaba colocada en una condición inferior á la que debía esperar de su inteligencia, de su tacto y de su distinción.  
 —Yo no puedo ver en ella más que á una criada.  
 —Hacéis mal. Hace mucho tiempo que ya no lo es para mí, ó más bien nunca la consideré como tal.  
 —¿Entonces que es?  
 —Una amiga, una consejera... el encanto de mi soledad... indulgente, buena...

hombre. ¿Puedo confiar en que te quedarás mucho tiempo con nosotros?...  
 —¡Padre mio! dijo Manuel cortado.  
 —¡Vamos, cuéntame algo de tus locuras... ahora que estamos solos... No es que desconfíe de María... sabe tal vez mejor que yo á que atenerse respecto á ti, pero como no estás todavía acostumbrado á su presencia, no hablarías con tanta franqueza delante de ella... ¿En qué estado están tus negocios?... ¿Estás arruinado, no es verdad?... Creo recordar que me escribiste que de los ocho cientos mil francos de tu madre no te quedaba un céntimo.  
 —Así es, en efecto, padre mio; nada me queda...  
 —¡Ah! ¡ah! Buena prisa te has dado! ¿Y qué tiempo hace que te desprendistes de tu último billete de Banco?...  
 —Ya hace algunos meses.  
 —¿Cómo has vivido desde entonces?... ¿Habrás contraído deudas?... Dimelo todo, estoy pronto á pagarlo... Veamos ¿es grande la suma?... ¿No te atreves á confesarlo, titubeas?...  
 —Padre mio, si titubeo no es por lo que creéis.  
 —¿Entonces, por qué no hablas?  
 —Tengo deudas, en efecto, pero pocas en realidad, tan pocas que ni siquiera vale la pena de que os hable de ellas...  
 —¿Te habrás vuelto económico?  
 —Algo, pues no he querido hacerme deudor ruidoso y para ello he vendido varios objetos de arte y cuadros preciosos que yo poseía. Después, cuando no tenía más remedio que recurrir á los usureros, habéis tenido la bondad de señalarme cinco mil francos de pensión

